



4. PROSPECTIVA SISTEMA SOCIAL			
	ESCENARIO ACTUAL	ESCENARIO TENDENCIAL	ESCENARIO CONCERTADO
DEMOGRAFIA	Existe un desfase en cuanto a la población total del municipio, según proyección DANE: 7.556 habitantes y sector salud 6.286 habitantes. Aunque se debe tener en cuenta la migración de la población del sector rural, debido a la presencia de grupos armados, carencia de oportunidades de empleo y continuar estudios superiores.	La población seguirá emigrando del sector rural, disminuyendo la población de este sector, por problemas de orden público, carencia de oportunidades de empleo y continuar estudios superiores.	Actualizar el censo Real para el Municipio con la responsabilidad de la autoridad competente. Fomentar acciones en relación a seguridad, orden público y fomento de empleo para evitar la emigración de la población especialmente joven hacia otras ciudades o zonas del país.
	Distribución de la población por veredas, entidades diferentes, debido a que cada institución o programa maneja espacios o áreas en forma particular SISBEN (44 veredas), IGAC (40 veredas), SALUD (40 veredas, pero diferentes a IGAC).	Cada institución continúa manejando áreas y población en forma particular. Difícil consolidación de estadísticas únicas.	Unificar criterios en cuanto a división política del municipio entre las Instituciones presentes, manejar la base cartográfica de la división veredal y según establecido por el IGAC como autoridad competente.
EDUCACION	Cobertura: es de 54.85% de la población en edad escolar, situación debido a los bajos ingresos, lejanía de las veredas, carencia y dificultad de transporte, concientización por parte de los padres para enviar o continuar la educación de sus hijos, la cobertura aparentemente es alta, debido a que se analizó según población proyectada del DANE, la real según estudios realizados proyecto es Educación rural (PER) el cubrimiento es de 88%	Se mantiene la cobertura en la educación básica y media vocacional en la misma proporción histórica. Sensibilización a padres de familia para continuar formación educativa de sus hijos.	Incrementar la cobertura educativa a un 100% en las próximas tres administraciones, logrando que se aumente el número de matriculados, con ayuda del subsidio de transporte y restaurante escolar.
	Baja calidad educativa al terminar los estudios secundarios que se reflejan en categoría Baja, según exámenes de estado (ICFES), según administrativas del sector se debe a desidia por parte de los alumnos, baja formación académica de los padres de familia, falta de compromiso de los profesores carencia de ayudas educativas y falta de acceso a Internet, falta de instalaciones adecuadas y herramientas en las instituciones; según sus nuevas modalidades (agropecuarias y sistemas).	Continúa el bajo nivel y calidad de la educación, de los egresados de los diferentes centro educativos del municipio, baja competitividad frente a otros establecimientos educativos a nivel regional y nacional.	Mejorar calidad de la educación mediante adopción de nuevas metodologías de enseñanza por parte de los docentes, concientización a alumnos y padres de familia en incrementar rendimiento académico, hacer procesos de seguimiento y evaluación a la calidad educativa.



4. PROSPECTIVA SISTEMA SOCIAL			
	ESCENARIO ACTUAL	ESCENARIO TENDENCIAL	ESCENARIO CONCERTADO
EDUCACION	En escuelas rurales se carece de material Didáctico actualizado y capacitación a educadores continuada.	Establecimientos rurales siguen trabajando con ayudas obsoletas y profesores sin posibilidad de actualizarse para preparar mejor académicamente sus educandos.	Dotar continuamente a las instituciones educativas de material didáctico actualizado y dar facilidades para la capacitación de los educadores.
	Se carece de acceso de Internet en los centros educativos, como facilitador para mejorar la competitividad de los estudiantes con relación a otras regiones a nivel nacional.	Continúa la desventaja de niños y jóvenes frente a otras poblaciones estudiantiles por falta de acceso a Internet para mejorar sus conocimientos.	Desarrollar acciones para dotar del servicio de Internet a los centros educativos por lo menos en aquellos que tienen nivel de secundaria.
	Las nuevas modalidades de enseñanza en los centros educativos de secundaria son las agropecuarias y sistemas, acorde con las necesidades tecnológicas del medio, pero se carece de dotación adecuada para su Implementación.	Se carece de herramientas y adecuaciones según las nuevas modalidades de los centros educativos como son los agropecuarios y sistemas.	Dotar de herramientas y adecuar las instalaciones para mejorar la calidad educativa generando mayores oportunidades al desarrollo personal.
SALUD	Existen 4.260 personas sin nivelación al régimen subsidiado, debido a la carencia de recursos suficientes para atender las necesidades en salud.	Prevalece un alto número de personas sin afiliación al régimen subsidiado los "vinculados" quienes no tienen un acceso efectivo en relación a salud.	Implementar la nueva metodología SISBEN para actualizar población que no debe estar y que acceden al régimen contributivo y vincular al régimen subsidiado a por lo menos el 50% que aparecen como vinculada.
	Para la prestación del servicio en salud se cuenta con un hospital con equipos básicos para prestar los servicios solo de primer nivel, el personal como médicos, odontólogos, bacteriólogos... son de servicio social obligatorio. Se carece de especialistas cualquier caso grave debe remitirse a otros centros.	Se presta el servicio solo en el nivel 1, el personal médico que labora es de servicio social obligatorio; en casos graves debe remitirse a otros centros de nivel 1 y 3.	Fortalecer el hospital con recurso humano especializado y de planta (médicos específicamente); para la atención de casos graves; que aveces por lejanía y estado de las vías se pueden complicar al ser trasladados a otros centros de mayor nivel.
	Sector rural: se cuenta con tres puestos de salud, en las veredas Horizontes, Santa Teresa, y San Carlos (este último cerrado), utilización esporádicamente para brigadas de salud; aunque atiende una enfermera auxiliar de lunes a viernes pero carece de dotación adecuada para prestación oportuna del servicio. Falta de mantenimiento continuo.	No existe algunos implementos de dotación adecuada para la prestación del servicio. Continua deterioro infraestructura por falta de mantenimiento en los diferentes centros de salud.	Realizar mantenimiento a las infraestructuras. Dotar de los elementos necesarios a las Auxiliares de Enfermería que laboran en estos puestos de Salud y realizar periódicamente brigadas de salud.



4. PROSPECTIVA SISTEMA SOCIAL			
	ESCENARIO ACTUAL	ESCENARIO TENDENCIAL	ESCENARIO CONCERTADO
SALUD	La morbilidad sentida corresponde a parasitismo, hipertrofia arterial, rinofaringitis, diarrea, caries y otras, debido a los malos hábitos de higiene, mala calidad del agua, clima y presencia de vectores, sedentarismo, sobrepeso, desnutrición.	Debido a los malos hábitos de higiene, calidad del agua, sedentarismo y otras se acentúan los problemas de hipertensión, diarrea y otros.	Promover acciones tendientes a bajar la tasa de morbilidad, a través de charlas, talleres y otras actividades, tendientes a mejorar los hábitos de higiene en general. Mejorar la calidad y uso de agua, donde se involucren los organismos responsables y la comunidad.
	Se ha detectado la presencia de 126 casos de riesgo de desnutrición y 26 desnutridos, en población de bajos recursos, con malos hábitos alimenticios y dietas desbalanceadas.	Presencia de personas con alto riesgo de desnutrición, principalmente en la población vulnerable.	Adelantar programas de nutrición dirigidos a la población de más alto riesgo (bajos recursos), niñez, ancianos y mujeres embarazadas o en lactancia.
	El PAB (Plan de Atención Básica) ha ejecutado proyectos dirigidos a la población en general: Salud integral a la población escolar, salud sexual y reproductiva, vigilancia en salud pública, prevención de enfermedades inmunoprevenibles (PAI) y otros.	Continuación de desarrollo de los diferentes proyectos del PAB en relación a la salud dirigidos a la comunidad en general.	Continuar y evaluar las actividades desarrolladas por el ente encargado del Plan de Atención Básica en Salud. Para mejorar la salud integral de la población y prevención de riesgos por enfermedades transmisibles.
	Según DANE existen 435 personas de la tercera edad, de los cuales solo se atienden a 60 por el programa Revivir.	Se atiende un bajo porcentaje de la población de tercera edad.	Ampliar cobertura o población de tercera edad, por lo menos a 120 personas según estrato y necesidad. Mejorar servicios en relación a salud.
	En el hogar de Bienestar del Anciano solo se atienden 12 personas de la tercera edad, la infraestructura no es capacitada y existe alto número de solicitudes de este servicio. La asistencia médica es deficiente.	Atención muy baja en relación a solicitudes. Continua hacinamiento.	Ampliar infraestructura del Ancianato para mejorar cobertura. Por intermedio de convenios institucionales, mejorar la asistencia médica.
	El ICBF cuenta con 18 hogares de bienestar (6 son FAMI), 15 en el sector urbano y 3 en el rural, su cobertura es deficiente en el área rural.	La cobertura en el sector rural es deficiente.	Gestionar por medio de la administración, la apertura de nuevos hogares de bienestar en base a estudios para mejorar su cobertura.
	El municipio esta incluido en el programa Familias en Acción, donde se entrega un subsidio nutricional y uno escolar. Se están beneficiando 379 familias de las diferentes veredas.	Se continúa entregando el subsidio nutricional y escolar a los beneficiarios y capacitando a la comunidad según estrategias del programa.	Por intermedio de gestión ante entes nacionales, ampliar cobertura de beneficiarios.



4. PROSPECTIVA SISTEMA SOCIAL			
	ESCENARIO ACTUAL	ESCENARIO TENDENCIA L	ESCENARIO CONCERTADO
CULTURA	Se ha perdido parte de la identidad cultural debido a la influencia de patrones conductuales externos.	La identidad cultural se va perdiendo debido a influencia de factores externos.	Fortalecer el arraigo y la identidad cultural de la población por medio de proyectos y actividades en el sector cultural, donde se recuperen las tradiciones e integre la comunidad.
	Existen algunos representantes de la cultura como: grupos musicales, poetas, copleeros, artesanos; pero carecen de apoyo de parte de las instituciones del sector.	No existe el apoyo de estos grupos culturales.	Apoyar estos valores autóctonos de acuerdo a sus modalidades por medio de las acciones y/o actividades de la casa de la cultura.
	Las actividades culturales y celebraciones tradicionales se concentran en la zona urbana, y la población del sector rural, solo a través de los educandos.	Se continúan concentrando las actividades culturales en el casco urbano. La participación de la comunidad rural es baja.	Dentro del cronograma de actividades culturales y aprovechamiento del tiempo libre, involucrar en forma significativa el sector rural.
	Se cuenta con la casa de la cultura, donde se realizan actividades culturales y aprovechamiento del tiempo libre; de acuerdo a un cronograma anual por parte de la oficina de planeación municipal.	Las actividades en la casa de la cultura se desarrollan de acuerdo a lo programado por planeación municipal.	Continuar actividades culturales; tener en cuenta las necesidades y solicitudes de la comunidad.
DEPORTE	La infraestructura rural para la practica deportiva es insuficiente y corresponde a las instituciones educativas y el acceso a la población en general es restringido.	Infraestructura deportiva insuficiente y acceso a la comunidad rural restringido.	Mejorar infraestructura deportiva actual, implementar nuevas áreas en donde se tenga fácil acceso la comunidad rural en general.
	Se carece de una escuela de deportes; las prácticas se realizan sin dirección técnica, no existen licenciados en esta área, tanto a nivel educativo como por parte administrativa.	Las "prácticas" continúan realizando sin dirección técnica. Se carece escuela de formación deportiva.	Crear e implementar una escuela oficial de deporte. Nombrar o contratar personal idóneo para la dirección técnica en las diferentes modalidades deportivas.
	Existe una cancha de fútbol, que se esta adecuando para la practica de este deporte. Pero se carece de un polideportivo cubierto, para fomentar otros deportes.	Se termina la readecuación de cancha de fútbol pero se carece de una infraestructura para la practica de otras modalidades deportivas sin restricción de tiempo.	Construir un polideportivo cubierto, donde se desarrollen actividades deportivas y culturales, y así favorecer e incrementar prácticas y/o modalidades sin problemas por mal tiempo.



4. PROSPECTIVA SISTEMA SOCIAL			
	ESCENARIO ACTUAL	ESCENARIO TENDENCIAL	ESCENARIO CONCERTADO
VIVIENDA RURAL	Según SISBEN de un total de 1.312 viviendas dispersas en el sector rural, 908 son de paredes de madera burda y bahareque, 387 en ladrillo y tapia pisada y 17 en Guadua o Zinc. Carecen de estructuras sismo resistentes y alta vulnerabilidad por carecer de sistemas de ventilación e iluminación adecuados.	En la zona rural, la comunidad seguirá habitando en viviendas inadecuadas, vulnerabilidad por alta carencia de buenos sistemas de ventilación, deterioro natural y falta de estructuras sismo resistentes.	Gestionar por parte de la administración y la comunidad organizadas en la construcción de vivienda de interés social para el sector a través de programas y facilidades que esta promocionando el gobierno nacional; y así lograr mayor calidad de vivienda de este sector marginado.
	Igualmente del total de viviendas el 61.96% utiliza velas para el alumbrado y 33.24% energía eléctrica, el 61% no tiene ningún tipo de sanitario y solo el 6.73% tiene acueducto, el 91% toma el agua de quebradas, manantiales o pozos profundos.	Debido a la carencia de acueductos y alcantarillado o sistemas adecuados en relación a la disposición de excretas; la comunidad rural sigue expuesta a alta presencia de enfermedades y plagas. Igualmente los servicios de energía, telefonía, continua con un cubrimiento muy bajo.	A través de proyectos con las instituciones de cada sector dotar, mejorar y ampliar la cobertura de los servicios de energía, acueducto, teléfono y alcantarillado; (o sistemas adecuados de manejo de aguas servidas) que favorezcan el bienestar de la comunidad rural y mejorando su salubridad en general.
	En relación a la tenencia de vivienda el 52.7% son propietarios, el restante corresponde a arriendo u otras formas (principalmente encargados). Para un déficit de vivienda de 823 unidades en el sistema rural.	El déficit de vivienda en el sector rural continúa alto.	Hacer estudios sobre el porque tan alto porcentaje de la población carece de vivienda propia e incentivar la construcción de vivienda de interés social en sitios de fácil accesibilidad y dotación de los servicios en general.
SEGURIDAD PUBLICA	Según inspección de policía, Personería y juzgado Municipal, dentro del maltrato familiar prevalece el maltrato entre parejas (25 casos) en los dos últimos años y la demanda por alimentos (24 casos). Incrementándose esta problemática social, debido a las bajas condiciones económicas de la población en general.	Se incrementa la violencia intrafamiliar principalmente entre parejas y problemas de alimentos debido a las bajas condiciones económicas de un sector de la comunidad.	Adelantar proyectos a través de la Inspección de Policía u una comisaria de familia para manejar, conciliar y solucionar la alta presencia de conflictos intrafamiliares.